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EDITORIAL

Empezamos un año nuevo de Esperanza

Hace unos días celebrábamos la Navidad. 
En comunidad y con las personas con las que 
compartíamos la eucaristía, recibíamos con gozo 
el anuncio de los ángeles a los pastores: “¡Hoy 
en la ciudad de David, les ha nacido un Salvador, 
es el Mesías, el Señor!”. Nuestra vida se veía 
iluminada. También nosotros necesitamos ser 
salvados. Liberarnos de cadenas que nos impiden 
ser mediaciones de la gracia para otros y para 
nosotros mismos. La Navidad nos traía esperanza y 
la certeza de que es posible una nueva humanidad, 
comenzando por nosotros mismos. Y todo, porque 
“La Palabra se hizo carne, y habitó entre nosotros”. 
Es el gran regalo que recibimos con el nacimiento 
de Jesús.

Terminamos un año intenso en el plano político y 
social: de elecciones y cambios de gobierno en 
Uruguay y Argentina, de aprobación de la franja 
costera para la zona del Bañado en Asunción, de 
movilizaciones y reivindicaciones en Chile y de 
golpe de estado en Bolivia… Como predicadores 
y predicadoras, acompañamos los justos anhelos 
de los hombres y mujeres de nuestros pueblos, 
anunciando la Buena Nueva del reino que Jesús
inauguró con su encarnación.

El presente Boletín de IVAS recoge en sus 
artículos distintos acontecimientos de la vida de 
nuestro Vicariato en la última mitad del año. Nos 
congratulamos por la obtención de la licenciatura en 
Teología por parte de fray Felipe y fray Edgar Rubén, 
el inicio del noviciado de fray Santiago, la profesión 
de fray Germán, fray Hernán y fray Ignacio, la misión 
que han llevado adelante como familia dominicana 
en Paraguay, las charlas y conferencias en Asunción 
y Montevideo, ejemplos de vida y predicación, que 
se suman a otros muchos que cada hermano lleva 
adelante con ilusión.

Con la profesión de fray Hernán y fray Ignacio se 
inauguraba el estudiantado en el convento Santo 
Domingo Ra’ykuéra de Asunción. Fray Germán, sigue 
su propio proceso en Madrid. Además, en España 
están realizando estudios de especialización fray 
Edgar Amado y fray Edgardo. Con el estudiantado, 
la sinergia vida y misión se retroalimentan con la 
posibilidad de realizar en Paraguay esta etapa de la 
formación inicial, en la que se ida la vocación  como 
frailes predicadores. 

También, en su conjunto, la misión de Vicariato 
se fortalece. Tiempos nuevos para acogerlos con 
humildad y confianza en el Señor que, de un modo u 
otro, va llevando adelante su obra a través nuestro. 

Ejemplo de ello, lo vemos en la dinámica de los 
hermanos no sólo en Paraguay, sino en Uruguay 
y Buenos Aires. Se crean nuevas iniciativas 
para fortalecer la misión en común, con un rico 
intercambio fraterno y apostólico entre las dos 
comunidades de Montevideo, se impulsan nuevos 
proyectos en los barrios del gran Buenos Aires 
o los antiguos se reestructuran, como el centro 
Santo Tomás. Cambios que generan vida a nuestro 
alrededor.

En cuanto Vicariato Antón Montesino, terminamos 
un año en el que la pascua de fray Flannan Hynes, 
nos dejó la tristeza de su partida a la casa del Padre. 
Pero a la vez, la gran acción de gracias a Dios por 
haber podido compartir con él la vida y la misión 
en Uruguay y Paraguay. Se extraña su presencia. 
Los ecos de su testimonio y compañía resuenan 
aún vivos entre nosotros. Que desde el cielo siga 
intercediendo por toda la familia dominicana y por 
la misión que llevamos adelante entre todos y todas.

También ha sido el año del Capítulo General de Biên 
Hóa, en el que fue elegido Maestro de la Orden fray 
Gerard Timoner. Nos recuerda en sus primeras 
palabras que no solo debemos predicar, sino que 
la predicación es nuestra identidad específica como 
dominicos y dominicas. Nuestro agradecimiento a 
fray Bruno Cadoré por sus nueve años de entrega, 
por las dos visitas que realizó a nuestro Vicariato y 
las sugerencias que nos hizo para dinamizarlo. En 
cada capítulo, la Orden se renueva a sí misma y 
toma nuevo impulso para seguir llevando adelante 
la misión que ha recibido del Señor de evangelizar 
a toda la humanidad. Nos quedan las Actas, en las 
que los hermanos nos invitan a una nueva sinergia 
entre vida y misión para responder a los desafíos 
que hoy nos presenta la realidad que nos envuelve.

A fines de noviembre, el Capítulo de la Provincia 
Argentina de San Agustín, elegía a fray Juan José 
Baldini como Prior provincial. Nuestra felicitación 
a los hermanos de la provincia y a su persona. 
A la vez que, fraternalmente, seguimos unidos 
compartiendo la misión en Argentina y Chile.



3 issuu.com/domingodeguzman

También, nuestro sincero agradecimiento a fray 
Javier Pose, por su servicio como Provincial y su 
testimonio de entrega y cercanía fraterna hacia 
nosotros. Que el Señor le acompañe en esta nueva 
etapa de su vida dominicana.

Estamos a las puertas del Capítulo Vicarial que, Dios 
mediante, celebraremos del 21 al 25 de enero en 
Montevideo. Nos acompañarán fray Jesús Díaz y fray 
José Luis Ruíz, Provincial y socio, respectivamente, de 
la Provincia de Hispania de la que formamos parte. 
Es el segundo capítulo electivo que tenemos desde 
que unificamos las provincias y nos constituimos 
en Vicariato provincial Antón Montesino. Van a ser 
unos días especialmente de gracia, para acoger el 
Espíritu. Días para compartir y buscar juntos, de 
apertura de mente y corazón, de renovar nuestra 
vocación y dinamizar la vida y la misión de cada uno 
de nosotros, de nuestras comunidades y países en 
los que estamos presentes.

Por mi parte, con el inicio del capítulo, termino 
como Vicario. Han sido ocho años de caminar juntos 
animando este proyecto de vida y misión que es 
de todos, en el que todos somos protagonistas y 
en el que todos, de un modo u otro, construimos 
con nuestro aporte. Ocho años da para mucho. 
Hemos vivido la transición de una provincia a 
otra, de un vicariato regional u otro provincial, de 
reestructuración interna de presencias y obras, 
de dolor por la pascua de tantos hermanos y de 
esperanza por las nuevas vocaciones que el Señor 
nos ha enviado, de culminación de estudios de 
licenciatura y postgrado, de cambio de país para 
apoyar la vida y la misión… Estamos en tiempos 
nuevos.

Editorial

Agradezco a mis hermanos y a toda la familia 
dominicana por su apoyo y cercanía fraterna en 
todos estos años. Les pido perdón si en algo les he 
podido faltar. Me queda el gozo de lo compartido 
personalmente con cada uno y del camino recorrido 
juntos. Seguimos unidos en la tarea de anunciar el 
Evangelio como frailes, hermanas, laicos y laicas 
dominicos/as. Que el año 2020 sea un año de 
renovada esperanza en sus vidas y proyectos.

Con aprecio, su hermano:

Fray Rafael Colomé Angelats OP
Vicario Provincial Vicariato Antón Montesino
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 Profesión de Novicios

Hemos tenido la alegría de compartir la profesión 
de tres hermanos que han hecho su noviciado 
en Sevilla junto a otros frailes de la Provincia de 
Hispania y de la Viceprovincia de Centroamérica 
durante el período 2018-2019.

El sábado 7 de setiembre emitía su primera 
profesión en la Orden, fray Germán Pravia Silvera, 
de nuestro Vicariato, en manos del Prior Provincial, 
fray Jesús Díaz Sariego en el marco de la eucaristía 
en el convento Sto. Tomás de Aquino en Sevilla. En 
un ambiente de alegría y gratitud por este paso, 
hemos podido compartir con él, fray Santiago 
Fernández Malumbres y un servidor. Fray Germán 
fue asignado al convento de Ntra. Sra. de Atocha 
para proseguir sus estudios de especialización en 
Teología espiritual en la prestigiosa Universidad 
Pontificia Comillas.

Asimismo, en Asunción, el sábado 21 de setiembre, 
en nuestra Parroquia de la Santa Cruz (La Crucita) 
emitían su primera profesión en la Orden, 

nuestros hermanos, fray Hernán Benítez Corbalán 
y fray Ignacio Castro Ortega en manos del Vicario 
Provincial, fray Rafael Colomé i Angelats. En una 
celebración colmada de alegría y fraternidad junto 
a la familia dominicana del Paraguay representada 
por todas las ramas de la misma: hermanas, frailes, 
jóvenes y laicos de las fraternidades y los feligreses, 
amigos y familiares venidos de Santiago de Chile y 
de la ciudad J. Eulogio Estigarribia (Campo 9). Fray 
Ignacio y fray Hernán fueron asignados al convento 
Sto. Domingo Ra’ykuéra para proseguir con los 
estudios de Filosofía en la Universidad Católica.

Alabamos a Dios, rezamos por ellos y les 
acompañamos en esta nueva etapa que han iniciado 
en la Orden de los frailes Predicadores!

Fr. Edgar A. Toledo Ledezma
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El pasado 31 de octubre, Fr. Felipe Santiago 
Lugen Olmedo defendió su tesina de licenciatura 
en el Instituto Superior de Pastoral de Madrid, de 
la Universidad Pontificia de Salamanca, obteniendo 
la máxima calificación. La tesina lleva por título “La 
Predicación compasiva y profética dominicana en la 
Iglesia hoy, a la luz del sermón de Antón Montesino”, 
dirigida por el profesor Dr. Antonio Ávila.

En la defensa, Fr. Felipe comenzó describiendo la 
metodología utilizada en la investigación: el método 
inductivo pastoral “ver-juzgar, actuar”, que centra la 
atención en los signos de los tiempos, que propone 
a todas las comunidades cristianas a entrar en un 
dinamismo de una Iglesia más misionera y en salida 
en la línea del papa Francisco que ha retomado las 
propuestas del Vaticano II. En su intervención fray 
Felipe presentó un resumen de cada uno de los tres 
capítulos que conforman la tesina. El primer capítulo 
desarrolla “la inserción, reflexión de la situación y 
denuncia”.

Una vez insertada la comunidad de los frailes, 
empieza a analizar la situación dramática y dolorosa 
de los nativos. Esto produjo en ellos un fuerte 
impacto de compasión que les impulsaron en la 
defensa de los indios. El segundo capítulo que 
ofrece una reflexión sobre “la compasión en clave 
dominicana y la defensa profética de la Comunidad 
Española” a la luz de la Sagrada Escritura y de las 
ciencias humanas, examinando sus causas en 
relación a momentos determinados en la Orden de 
Predicadores. El tercer y último capítulo presenta 
una “Iglesia servidora de los pobres en nuestro 
mundo de hoy”. En este capítulo se expone una 
serie de modelos y paradigmas de una Iglesia 
pobre, profética, samaritana y compasiva. Además, 
este capítulo subraya la pastoralidad del evangelio y 
de la Iglesia, en la línea con la intención original del 
papa Juan XXIII, retomada por el papa Francisco. “Su 
misión es la opción preferencial por los pobres que 
lo impulse a salir e ir por las periferias acompañando 
a los alejados y heridos para volver a recuperar la 
alegría que brota del Evangelio. Esta es nuestra 
misión en la Iglesia, hoy”.

¡Nos alegramos con fray Felipe y le deseamos un 
feliz retorno al Vicariato!

Fray Felipe

Licenciatura de Fray Felipe Lugen Olmedo

(fuente: Boletín Informaciones de la Provincia 
Hispania 39)
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Seminario Taller de Justicia y Paz IC
“Nuevos caminos para la iglesia y para una ecología integral”

En el mes de Noviembre el Perú ha sido el 
punto de encuentro para el Seminario Taller de 
Justicia y Paz IC de la Zona Bolivariana, bajo el lema 
“Nuevos Caminos para la Iglesia y para una ecología 
integral” fuimos reflexionando sobre la realidad de 
la Amazonía, y las conclusiones del Sínodo desde la 
clave dominicana.

Utilizando la metodología de tejer fuimos elaborando 
redes a partir de las ideas, reflexiones, experiencias 
y futuros compromisos, considerando en todo 
momento los nuevos desafíos a los que la iglesia se 
encamina desde un rostro amazónico, profético, y 
profundamente evangélico.

Los hermanos y hermanas dominicos misioneros 
compartieron sus testimonios, sus huellas y sus 
sufrimientos al lado de las comunidades amazónicas 
que desde mucho tiempo atrás vienen abrazando, 
luchando y caminando en los diferentes lugares de 
misión.

Concluimos en que es necesario como dominicos 
recordarnos siempre que la opción de Jesús fueron 
los pobres, y que el grito de la Amazonía hoy se 
encuentra en la defensa de la biodiversidad, y el 
cuidado de la casa común, grito que nos exige 
despertar nuestra conciencia crítica y social que nos 
conduce a replantear programas de formación en 
diferentes etapas, para vivir un estilo de vida más 
evangélico, al modo de domingo desde los criterios 
de Justicia y Paz.

Tejemos redes desde la experiencia amazónica 
para:

 y Acercarnos a la realidad y conocerla, generando 
vínculos con todo y con todos

6

 y Despojarnos, reciclarnos para aprender
 y Dejar el rol de colonizadores y hacer un camino 

de inculturación en todos los ámbitos
 y Estar en permanente discernimiento como 

actitud de vida
 y Adoptar un estilo de vida que implica vivir con 

menos para ser feliz optando por el buen vivir
 y Dejar el individualismo y vivir en clave de 

conectividad
 y Forjar la necesidad vital de cuidarnos, abrazarnos 

y caminar juntos
 y Vivir de una manera ecológica desde una 

conversión integral
 y Acogerla memoria de los pueblos y de l@s 

dominic@s, presencia testimonial en la Amazonía 
y en él ir construyendo comunidades.

 y Compartir los recursos y bienes en la familia 
dominicana para apoyar los proyectos pastorales 
y misioneros.

¡Dios bendiga a la Orden de Predicadores con una 
predicación con espíritu amazónico en el mundo 

entero!

Jenny Ovelar OP
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Redes Vocacionales
Redes Vocacionales Paraguay 2019

Las Redes Vocacionales, que se lleva a cabo desde 
ya hace varios años como proyecto de la Familia 
Dominicana Paraguay, ha culminado otro año lleno de 
esperanzas y alegría con la promoción 2019. Jóvenes 
de entre 17 a 35 años de diferentes partes del país 
han hecho la experiencia. Las Redes Vocacionales 
inicia con el «Terere Vocacional» que nos permite 
conocernos y conocer un poco más acerca de que 
tratarán estos encuentros. Oficialmente iniciamos 
en febrero con la primera y segunda Red llamada 
«Solo los valientes emprenden el camino» y «Lánzate 
al agua» donde aprenderemos a conocer un poco 
más sobre la vocación y la inquietud vocacional. 

La tercera y cuarta red se llaman «Ir al desierto» y «En 
la raíz» respectivamente; reflexionamos aquí sobre 
la familia como núcleo lo que hemos aprendido en 
valores, fe y también el desierto personal, es decir, 
cada uno de esos momentos en los que sentimos 
que estamos en medio de la nada y donde podemos 
mirar mejor aquello que queremos discernir. 
La quinta red se llama «La saga del corazón» y 
reflexionamos sobre aquellas afectividades de 
nuestro corazón: como me encuentro, como me 
siento; se trata de hacer una experiencia algo más 
íntimo y personal del encuentro con Dios.

La sexta red se hace en modalidad de retiro, «En las 
manos del alfarero». En ella nos dejamos modelar 
como barro en las manos de Jesús para poder 
sanar las heridas y volver a ser un vaso nuevo. En 
la séptima red llamada «Muéstrame tu rostro» 
también se profundiza más sobre el rostro de Jesús 
que queremos conocer.

Ya llegando casi al final del itinerario tenemos 
las cuatro últimas redes dedicadas a la Familia 
Dominicana y las «Rutas vocacionales». En ellas 
intentamos conocer más sobre las diferentes 
vocaciones y estados de vida. Cada Red ha ido 
visitando las diferentes comunidades donde está 
presente alguna rama de la Familia Dominicana. 
Culmina con el retiro de fin de año llamado «Optar», 
que se realizó en la casa de Retiros «Sagrado 
Corazón de Jesús» de la ciudad de San Bernardino 
(Paraguay). Nos acompañó en dicho retiro, Fray 
Rubén Lucero desde Montevideo.

Los temas que compartimos en este último 
encuentro sintetizan un poco todo lo vivido en el 
año; buscando conocer más y hacer una opción por 
las diferentes vocaciones a las que somos llamados 
dentro de la Iglesia. El conocimiento de uno mismo 
es fundamental para reconocer la llamada de 
Jesús que no es otra cosa que la felicidad. En el 
retiro pudimos hacer un encuentro más profundo 
con Jesús, al dejarnos mirar completamente como 
somos y lo que podemos ofrecer para el mundo. 
Encontrar nuestro lugar en el mundo, ya sea como 
laico, formando una familia o en la vida consagrada 
para compartir nuestra felicidad con nuestros 
hermanos más necesitados. 

Dentro de cada momento de reflexión y oración 
también compartimos con distintos jóvenes de 
diferentes ciudades y realidades compartiendo así 
como cada uno fue llegando a formar parte de las

7
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Redes Vocacionales
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Redes Vocacionales y la experiencia de cada uno 
enriquece el camino. Al término de las actividades se 
culminó el retiro con la Eucaristía y la evaluación del 
año; cada joven compartió su testimonio de como las 
Redes le ayudó a mirar un poco más allá y conocerse 
más profundamente; muchos comparten también 
las opciones que fueron tomando dentro de estos 
meses de acompañamiento, como lo dice el nombre 
mismo: «Optar». Tratamos también un poco sobre 
la realidad del mundo hoy. Cada «redero y redera» 
con su acompañante tenía una entrevista mensual 
en donde iba evaluando su crecimiento personal 
y espiritual. No se trata solamente de crecer en la 
fe sino también en diversos ámbitos para llegar a 
ser personas felices y capaces de mostrar un nuevo 
rostro de la Iglesia, buscando la verdad y dando la 
mano a todo aquel que más necesita.

Esperamos confiados y con mucha alegría que 
sigamos creciendo como Familia Dominicana y 
seguir ayudando a más jóvenes a encontrar su lugar 
en el mundo. Las Redes Vocacionales también lanzó 
la invitación a los jóvenes a participar en la Misión 
de la familia dominicana que se llevó a cabo en 
diciembre.

¡Feliz Navidad para todos!

Abelardo Reyes
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Casa San José
Casa San José de Buenos Aires

Somos una comunidad de tres hermanos: 
Leoncio, Rafael y Martin.

Lo primero queremos destacar es que el próximo 
año cumpliremos el 40 aniversario de la fundación 
del centro Santo Tomás de Aquino (STA). Han sido 
cuatro décadas de servicio a la formación de la vida 
consagrada llevada por muchos de los hermanos 
del Vicariato y la Provincia, algunos de ellos ya en la 
casa del Padre, como Evelio, Gabriel, Jorge, Wences… 
Después del Capítulo Vicarial, comenzaremos una 
nueva etapa siendo un centro inter-congregacional, 
en la que podemos seguir estando presentes como 
Vicariato. En el Capítulo de enero 2020, se llevará 
la propuesta para estudiar y aprobar, de estar 
de acuerdo, el Proyecto que nos propone como 
Centro de Formación y los Estatutos con los que 
regirnos las 8 entidades encargadas de gestionar el 
Centro Santo Tomás. Gracias a Dios se ha podido, 
de esta manera, concretar la determinación del 
Capítulo Vicarial del 2016 en el que se pedía la 
reestructuración del servicio que se prestaba en el 
centro Santo Tomás.

En segundo lugar, breve mención de cada uno de 
los hermanos:

Rafael, ha sido el hermano más ocupado (si no a 
veces preocupado) con sus varios servicios desde su 
oficio de Vicario y también a nivel profesional. ¡Tiene 
una lista larga de compromisos, viajes, consultas, 
clases, retiros, los resultados del Barcelona FC, 
tanto que hasta que parecía un visitante de nuestra 
casa también!

Leo, puso sus esfuerzos en tres proyectos – los 
estudios (doy testimonio que Leo ha dedicado 
noches enteras a la lectura) que ha aprobado hasta 
ahora. Su segundo compromiso: el acompañamiento 
de dos colegios dominicos (Hnas. Mendocinas) y 
así comparte la misión con miembros de la familia 
dominicana. El tercer compromiso es dedicar los 
fines de semana a la Parroquia Nuestra Señora de la 
Asunción. (Diócesis de Gregorio de la Ferrere). Tanto 
en el estudio, en el acompañamiento y también en 
lo pastoral, Leo se da el 99%.



Martin, se dedica bastante tiempo a lo doméstico. 
Sale los domingos a la Parroquia Santa Brígida de 
Irlanda (Diócesis de Merlo Moreno), y de vez en 
cuando, acompaña unos encuentros con grupos 
en Moreno. Acompaña a las hermanas domínicas 
irlandesas y forma parte de un equipo de Justicia y 
Paz y Cuidado de la Tierra con otros representantes 
de la CONFAR.

Todos los hermanos que visitan nuestra casa van 
a notar el gran cambio del fondo. Gracias a Dios, 
la naturaleza, los nuevos árboles y plantas están 
enraizándose bien. Por supuesto, algunos arreglos 
de mantenimientos permanentes de la casa. 
Estamos atentos a nuestra vida comunitaria, la 
oración, la celebración de la Eucaristía, la cocina y el 
cuidado del ánimo de cada uno mutuamente.

Con esperanza e ilusión recibimos el nuevo año 
2020. Ya vemos como un gran desafío y también 
con alegría que posiblemente seremos cuatro en la 
comunidad, por el hecho que un joven solicitó hacer 
su experiencia de pre-noviciado con nosotros.

Desde aquí les deseamos recibir al Niño en nuestras 
vidas, dejémonos inspirar por él en todas nuestras 
decisiones y que tengan todos un esperanzado año 
2020.

¡Felices fiestas!

10issuu.com/domingodeguzman

Fr. Martín Hunter y fr. Leo Vallejos

Casa San José
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Lo más fuerte que ha vivido la comunidad en 
este año ha sido la partida de Flannan a la Casa 
del Padre. Los últimos meses estaba asignado a la 
comunidad del Rosario, pero fue un compañero de 
camino de esta comunidad y de muchas personas 
de este ambiente. Desde su Irlanda natal y su vasta 
experiencia misionera y de gobierno, se afincó 
con decisión en nuestro pequeño Vicariato como 
hermano sencillo, noble y alegre. No sólo nos 
acompaña su recuerdo y ejemplo sino la convicción 
de que sigue presente en comunión con nosotros.

Edgar Rubén ha vivido un año de especial 
incorporación a las comunidades de la parroquia, 
a los jóvenes, a varios colegios, al apoyo musical y 
a familias de más necesidad, mientras preparaba 
al ritmo lento de su tutor de tesis, la presentación 
del documento sobre el Papa Francisco cuando era 
Jorge Bergoglio en Buenos. Aires. Este viernes 13 
defendió su tesis de Licenciatura con muy buena 
aprobación.

*Carlos con dos equipos se ocupa de la preparación 
y celebración de bautismos en la sede parroquial, 
ha seguido con la Escuela de Teología, y acompaña 
un grupo deempresarios. En la casa se ocupa con 
mucha dedicación y competencia del servicio de 
cocina. Otros ministerios comento en el apartado 
de servicio intercomunitario. 

Hemos vivido con especial intensidad la profesión 
en la Orden de Fr. Germán, acompañándolo varios 
del Vicariato en Sevilla, a la vez que Hernán y Nacho
profesaban en Asunción, también muy 
acompañados.

Ha sido un tiempo de acercamiento entre las dos 
comunidades de Montevideo: 
• Al marchar Edgardo a estudiar, Rubén quedó 

solo un tiempo y eso fue ocasión de ayuda 
mutua en el ministerio.

• Este año ha habido varios encuentros de jóvenes 
de ambas parroquias

• Carlos ha ayudado en la preparación de 
confirmaciones de la parroquia V. del Rosario,

en el centro de Reflexión y de la Reconciliación de 
personas de aquella comunidad. 

• A la vuelta de Felipe de su tiempo de estudio, 

está asignado a aquella comunidad, al tiempo 
que prepara la formación y coordinación de los 
catequistas de esta parroquia.
• Fr, Rubén orientó el retiro de adviento de nuestra 

parroquia. Desde su llegada a Montevideo 
se incorporó a la docencia en la Facultad de 
Teología y en la Conferencia de Religiosos y 
ahora con Edgar y Felipe preparan diversas 
formas de participación en la docencia.

• Nos estamos reuniendo las dos comunidades 
todas las semanas.

Hemos tenido la visita de nuestro Ecónomo 
Provincial, Fernando Vela. Agradecemos su presencia 
fraterna y clarificadora. También nos visitó Antonio 
Rafael Medialdea (Toño) que fue abriendo camino 
a una mejor comunicación entre Estudiantes de la 
Provincia y del Vicariato.

Parroquia

Se han cumplido en este curso los 100 años 
de nuestra iglesia y los 80 de la fundación de la 
parroquia y han marcado el año con mejor sentido 
de la historia. En lo edilicio encargamos un vitraux de 
la Santísima Trinidad con Santo Domingo abrazado 
a la cruz, que hace juego con el resto de los vitrales 
y preside el templo.

Santisima Trinidad

Crónicas de la Comunidad Santísima Trinidad (Montevideo)



En el año 1923 se colocaron en la iglesia, 15 cuadros 
dedicados a los Misterios del Rosario, de buena 
factura, pero que habían perdido luz y consistencia 
con el paso del tiempo. Teresita y Leonel, miembros 
de la parroquia les han devuelto la luz y tersura 
perdida y ahora están adornando diversos salones
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Santisima Trinidad

*Con motivo de los aniversarios, desde febrero 
hemos tenido encuentros especiales y festivales 
celebrando la vida comunitaria. Hemos procurado 
ofrecer catequesis para niños en cada uno de los 
barrios de la parroquia, junto con la presencia y los 
otros servicios de cada comunidad.

Dos seminaristas de la Diócesis de Salto (Andrés 
y Heber) han ayudado a nuestras comunidades 
los fines de semana, a la vez que les servía de 
práctica pastoral. También hemos participado en el 
acompañamiento personal de varios seminaristas.

Daniel González se está preparando para ser 
Diacono Permanente, con el apoyo de su esposa 
Gabriela

Diócesis

Tímido esfuerzo misionero en la Arquidiócesis que

se va abriendo paso en los planes del año, tomando 
por modelo al primer Obispo de Uruguay, Mons. 
Jacinto Vera que recorrió incansablemente los 
pueblos y ciudades del país.

Los días 18 y 19 de mayo tuvo lugar el 8º Encuentro 
Nacional de comunidades de Base, la primera vez 
que se celebraba en Montevideo, hospedando a 
muchos hermanos de pueblos y barrios humildes del 
interior del país. También nuestra parroquia acogió 
a muchos. Lema del Encuentro: “Comunidades 
sencillas y servidoras en salida”

El País

Para el 1º de marzo se avecina la toma de posesión 
de un nuevo Gobierno, después de 15 años de 
Frente Amplio, coalición que mantuvo vigente la 
sensibilidad social y ciertos logros, aunque no acertó 
en otros. Nos preparamos para algunos cambios, 
dentro de la transición ordenada típica de Uruguay.

Fr. Santiago Fernández Malumbres
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Sto. Domingo Ra’ykuéra

Visita Canónica de Fray Rafael Colomé

El Vicario Provincial fray Rafael Colomé, ha 
realizado la visita canónica a nuestra comunidad. 
Han sido días de fraternidad y de escucha, para 
poder soñar juntos el futuro de nuestra predicación 
en el Paraguay fortaleciendo sus potencialidades 
y acogiendo sus debilidades. El último Capítulo 
General de BIÊN HÒA nos invita a realizar una 
sinergia de vida y misión que actualice la relación 
fecunda entre todos los elementos constitutivos de 
la vida dominicana. Esto nos lleva a repensar nuestra 
predicación y nuestro estilo de vida en el Paraguay, 
favoreciendo las opciones que nos han permitido 
vivir el Evangelio y pensando alternativas que nos 
ayuden a ser más fieles a él. La visita canónica de 
fray Rafael nos da elementos para seguir buscando 
la mejor manera de ser fieles al sueño de Domingo.
enraizada, se sentía y él lo compartía como don.

Uno de los elementos más importantes de cara a la 
proyección comunitaria es la reciente incorporación 
de los frailes estudiantes a nuestra comunidad y la 
conformación del estudiantado del Vicariato.

Esta visita canónica del vicario prepara la visita 
canónica de fray Jesús Diaz, Prior Provincial, y la 
realización del Capítulo de Vicariato en enero de 
2020.

Agradecemos el servicio de nuestro hermano 
Rafael, su cercanía y su compromiso con cada uno 
de nosotros.

Convento Santo Domingo Ra’ykuéra



Formación permanente

La formación permanente en nuestra comunidad 
ha incluido durante este ciclo dos espacios 
especialmente relevantes. El primero de ellos 
ha sido el compartir comunitario sobre nuestras 
lecturas personales. Nos hemos reunido una tarde 
para compartir en torno a lo que, simplemente, 
cada uno está leyendo. Hemos tocado diferentes 
temas: El celibato cristiano, el análisis de la realidad 
paraguaya y la crisis de referentes, formas de hablar 
de Dios hoy, una espiritualidad de la liberación, la 
pregunta por la fe en las periferias existenciales y 
sociales, el problema de la educación en un mundo 
volátil, el legado e FR. PIERRE CLAVERIE, OP , entre 
otros. Este ejercicio ha sido una posibilidad de 
encontrarnos en nuestros diferentes gustos y 
búsquedas, y sobre todo, de compartir lo que 
somos.

Otro hito de nuestros encuentros de formación 
permanente ha sido la oportunidad de tener con 
nosotros a Marcello Lachi, politólogo de larga 
trayectoria, que ha lanzado recientemente en 
conjunto con otros investigadores, el libro
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Sto. Domingo Ra’ykuéra

Fr. Ignacio Castro Ortega

«Correligionarios, sobre las características del 
desarrollo de la política en Paraguay». Durante el 
tiempo de nuestro encuentro, el profesor Lachi ha 
podido compartirnos su investigación sociológica 
y cómo los antecedentes familiares y emocionales 
van conformando las vinculaciones partidarias que, 
paradójicamente, poco tienen que ver con términos 
como “izquierda” o “derecha”. Nos ha permitido 
hacer diferentes análisis a partir de lo que cada uno 
vive en sus diferentes lugares de misión.

Una de las dimensiones de nuestra predicación 
en Paraguay pasa por facilitar a las personas un 
proceso de conciencia ciudadana y de ser agentes 
de cambio social a través de la política. Nos ha 
permitido iluminar y confrontar nuestras ideas. 
Agradecemos a FRAY TONI por su servicio y al Prof. 
Marcello Lachi por la oportunidad del diálogo y la 
confrontación.

¡Feliz Navidad para todos!



15 issuu.com/domingodeguzman

Inicio de Noviciado

El 1 de setiembre del 2019 iniciaron el noviciado 
en el Convento Sto. Tomás de Sevilla, nuestros 
hermanos RAFAEL BARRETO Y SANTIAGO ZÁRATE 
junto a otros cinco hermanos de Centroamérica, 
Cuba y Rep. Dominicana. Posteriormente, el sábado, 
19 de octubre, a las 18,00 h., en el mismo Convento 
se celebró la toma de hábito de los siete novicios el 
pasado 1 de septiembre.

Fr. Rafael Barreto y fr. Santiago Zárate, naturales de 
Paraguay. Provincia de Hispania, Vicariato Antón 
Montesino; fr. Carlos Alonzo, natural de Guatemala; 
fr. Guido Torre, natural de Honduras; fr. Henry Cruz, 
natural de El Salvador de la Provincia San Vicente 
Ferrer en Centroamérica. También fr. José Enrique 
Pacheco, natural de Rep. Dominicana y fr. Ariel 
Herrera, natural de Cuba; ambos de la Provincia de 
Hispania, Vicariato Pedro de Córdoba.

Inicio de Noviciado

Los novicios serán acompañados especialmente 
por fr. Javier Aguilera, submaestro de novicios y fr. 
Óscar Jesús Fernández, maestro de novicios. Los 
tenemos en cuenta en nuestras oraciones en esta 
importante etapa.
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Fray Edgar

Licenciatura de Fray Edgar Olmedo Acosta

El pasado 13 de diciembre en la sede de la 
Facultad de Teología de la Pontificia Universidad 
Católica Argentina, en la ciudad autónoma de 
Buenos Aires, ha defendido exitosamente su tesis 
de licenciatura especializada en Teología Moral, 
nuestro hermano, fray EDGAR RUBÉN OLMEDO 
ACOSTA. El tema de la tesis fue: “Una espiritualidad 
encarnada. Aproximación al pensamiento social de 
Jorge Mario Bergoglio desde su primera elección 
como Provincial de la Compañía de Jesús hasta 
su ministerio pastoral como arzobispo de Buenos 
Aires”, dirigido por el Dr. Omar C. Albado. 

Nos congratulamos con fray Edgar Rubén y le 
deseamos muchas bendiciones en su tarea de 
predicación.
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Misión Dominicana

Misión de la Familia Dominicana del Paraguay

Desde  lejos se imponía la Cordillera del 
Ybyturusu a la vista de los 45 misioneros y misioneras 
(jóvenes, laicos, hermanas y frailes) de la Familia 
de Dominicana que llegaban a la Capilla Santa 
Cecilia de Colonia Independencia (Departamento 
de Guairá). Eran las 21 hs del 13 de diciembre 
del corriente año, fueron recibidos con mucha 
expectativa y alegría por parte de los pobladores de 
la zona; Doña Estelvina (coordinadora) dio la palabra 
de bienvenida y con mucha emoción mencionaba 
que la comunidad esperaba ansiosa el segundo año 
de misión, y de esta manera fortalecer el sueño de 
convertir la capilla en cuasi parroquia, un proyecto 
en donde toda la comunidad se comprometió a 
colaborar.

Al día siguiente, se realizó la Misa de Envío de los 
Misioneros, una celebración sencilla, emotiva y 
alegre, al son de guitarras, pandereta, ukelele, entre 
otros, y unidos con las voces de los misioneros, 
misioneras y la feligresía de Santa Cecilia; se sentía 
una verdadera fiesta. Las palabras que Fr. Cristino 
en la homilía nos compartía fueron muy alentadoras: 
“Todos somos llamados y enviados a anunciar el 
Reino de Dios, hoy seremos las manos, los pies, la voz 
de Jesús en medio del pueblo que clama justicia, ser 
escuchado, atendido, sanado. Somos instrumentos 
para llevar la Buena Nueva del evangelio”. Al terminar 
la misa, los agentes pastorales entregaron la cruz a 
los misioneros y misioneras como signo de envío.

De esta manera empezaron las visitas a las familias, 
quienes se dedican generalmente a la agricultura y 
unos pocos al comercio. Unos ya esperaban con un 
refrescante terere y otros fueron sorprendidos por 
la visita.

La Familia Dominicana, nos unimos para acompañar 
el sueño de esta comunidad y aportar nuestro grano 
de arena en la construcción del Reino. Tomamos 
como lema este año: “Dejemos que la semilla de 
la Palabra de Dios fecunde nuestra vida y nuestra 
comunidad”.

Llegó la hora de descansar después de 7 hs de viaje, 
las familias recibieron a los misioneros a sus casas 
ofreciendo techo, cama, y todo lo que se necesite.

¡Qué gran corazón!



issuu.com/domingodeguzman

Por la tarde, tuvimos el encuentro con los jóvenes, 
se ambientó teniendo en cuenta la parábola del 
sembrador (Mc 4, 1-9). Se inició con una animación 
musical y luego se compartió el primer tema: “La 
semilla de la Palabra” a cargo de Mónica Lezcano 
(ex Redera), Juana Toledo y Jessica Chávez (aspirantes 
de las Hermanas Dominicas del Santísimo Sacramento) 
y Abelardo Reyes (pre-novicio), con una temática 
muy entretenida, la búsqueda del tesoro, un cofre 
que contenía tierra y semilla. A partir de eso se 
reflexionó acerca de descubrir que todos somos 
tierra buena para la palabra de Dios. En la segunda 
parte del encuentro, Jenny Ovelar (laica dominica) 
compartió su testimonio de vida, reflexionó sobre 
la tierra que somos y que debemos trabajarla para 
que produzca abundantes frutos de solidaridad, 
compasión, aceptación de uno mismo y que a 
pesar de las malezas, piedras, o aves que puedan 
comer las semillas, se pueden sanar las heridas que 
adquirimos a través de nuestra historia, con el otro, 
en la entrega a los demás…

Terminada las visitas a las familias, el encuentro 
de jóvenes, como parte de la integración de los 
misioneros y misioneras hubo juego de vóley y 
una peña libre, sonando músicas variadas, de 
todos los países, el mundo se volvió pequeño. Al 
finalizar la jornada, todos regresaron a las casas 
de las familias quienes nos acogieron desde el 
primer día.

El día domingo se inició con la misa a las 8 hs; se 
escuchaba entre los pobladores que decían: “que 
lindo es ver tanta gente, hace mucho tiempo que la 
Capilla no se llenaba”. Realmente la comunidad

entera se volcó a celebrar la fe. Al terminar la 
celebración, inició el segundo día de misión, entre 
los comentarios de los misioneros y misioneras 
se escuchaban las experiencias con los enfermos, 
ancianos, familias en conflicto, etc. Así también con 
personas de fe auténtica, sólida y comprometida. 
Los sacerdotes se encargaban de dar la unción a 
los enfermos y confesar a quienes querían recibir 
el sacramento de la reconciliación. Todos y todas 
de alguna manera hicieron sentir el amor y la 
misericordia de Dios en esos días.

Por la tarde, estaba previsto seguir con la misión y 
el encuentro con los jóvenes, pero la inclemencia 
del tiempo cesó todas las actividades con la lluvia, 
apaciguando así los 37ºC de temperatura que 
indicaba el termómetro. Esto trajo consigo un 
pequeño descenso de las altas temperaturas y 
haciendo más agradable las caminatas y las visitas 
que todavía quedaban por hacerse. Esa noche, dejó 
de llover, por lo tanto, se dio apertura a la Navidad 
en Familia realizada en los barrios; encuentro 
que se volvió tradicional en Santa Cecilia, como 
punto de encuentro y reflexión de los vecinos. Una 
preparación para recibir y celebrar el nacimiento 
de Jesús. Por ser el primer día los misioneros 
encabezaron el encuentro, los siguientes días, los 
referentes de las comunidades proseguirían con los 
mismos.

Al término de los encuentros de la Navidad en Familia, 
se realizó una peña artística entre los misioneros y 
misioneras. Cada rama de la Familia Dominicana 
presentó un número artístico; todo el clima humano 
fue de mucha alegría y se descubrieron a verdaderos 
artistas entre los presentes.
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Misión Dominicana
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respectivamente. Las maletas, los colchones y 
entre ellos unas sandías abarrotaban el bus que 
nos llevaría de regreso. Con la satisfacción de 
haber sembrado la semilla en tierra buena, nos 
alejábamos de la Capilla Santa Cecilia, sentíamos 
todos que un pedazo de nuestros corazones se 
había quedado en la comunidad, con la gente… 
Mientras tanto, retomamos por un camino de 
tierra roja, embarrados con el barro, producto de 
las lluvias que tuvimos durante los dos últimos días 
y así fue que tuvimos un pequeño percance: nos 
quedamos varados en el camino. Quedamos una 
hora aproximadamente, intentando salir pero no 
había caso. Luego apareció la providencia de Dios: 
dos tractores se acercaron y ayudaron para sacar 
del atasco a nuestro vehículo. ¡Gracias a Dios!

Nos queda la ilusión de la próxima misión que se 
realizará nuevamente en la misma localidad; nos 
resta prepararnos cada vez mejor para dar un poco 
de Cristo a los demás.

¡Misión cumplida Familia Dominicana! Por el 
momento…

¡Feliz Navidad para todos!

Misión Dominicana

El último día de misión, el lunes, amanecimos con 
el tiempo nublado y mucho barro, pero esto no 
impidió alistarnos y continuar las vistas a las casas 
que faltaban recibir la vista de los misioneros. 
Al llegar, notábamos la alegría de las personas y 
la acogida con plena confianza. Los idiomas: el 
guaraní, el español y el portugués se mezclaban, en 
ocasiones confusas pero los gestos, las sonrisas y 
lágrimas ayudaban a entender el mensaje que se 
quería transmitir. Era evidente la sed de la palabra 
de Dios, de la oración y del encuentro que había en 
las personas que pudimos conocer.

Seguramente los vecinos se preguntarían por qué 
tanta alegría, tanto barullo. Se escuchaba desde 
lejos las risas, la música y el trabajo de las cocineras, 
los que limpiaban, hasta el sonido de los pasos 
de quienes perseguían a las gallinas, agarrarlas y 
después preparar un sabroso plato de ryguasu 
vori, ¡una experiencia insólita! Un equipo definido 
de servidores estuvo los tres días en la casa de 
Lourdes y otras mujeres de la comunidad, que se 
unieron y ayudaron a los equipos que realizaban 
diversas tareas. Así también, los equipos de 
logística que previeron todo para que hubiese lo 
necesario en esos días y también la distribución de 
los misioneros por los distintos barrios.

Y para que el final la experiencia misionera tuviera 
más adrenalina, nos alistamos a retornar a nuestras 
casas de Yaguarón, Caapucú, Luque y Asunción, 

Fr. Hernán Benítez Corbalán
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Aniversario
50 Aniversario Sacerdotal de Fray Pedro Velazco

El 21 de diciembre, Fray Pedro Velasco cumplía 
su 50 aniversario de ordenación sacerdotal. Entre 
las numerosas felicitacions que recibió en su 
celular, tuvo la llamada de uno de los profesionales 
que colaboran con él en la obra del Bañado: “Paí 
Pedro, mi señora y yo le invitamos a almorzar hoy 
en nuestra casa”. Fray Pedro responde: “Gracias, 
pero hoy he de almorzar en mi Comunidad, con mis 
hermanos” En la sobremesa, Pedro nos compartió 
recuerdos de su ordenación. Fué en León, con la 
ciudad cubierta de nieve.

Con un tiempo inusual en Paraguay, dando comienzo 
a nuestro verano, tuvimos un agardable fresco, 
que permitió, al caer la tarde, concentrarnos en la 
cancha de la parroquia San Felipe y Santiago del 
Bañado Tacumbú. Acudieron de las Comunidades 
Eclesiales de Base, de las comunidades de jóvenes, 
catequistes y ninos, miembros de CAMSAT y del 
grupo de profesionales. La convocatoria era, como 
todos los años, un encuentro de comunidades para 
la culminación de la “Navidad en Familia”. ¡Toda una 
fiesta, con pesebre viviente incluído. Sin embargo, 
y aunque Pedro quisiera restarle preponderancia 
a su aniversario, en la mente de todos estaba 
agradecer la vida de Pedro y su entrega a las 
familias del Bañado. Lo manifestaron con gestos 
de carino y acompañándolo en la eucaristia de 
este día tan singular. La celebración se completó 
con música, el pessebre de los ninos, clericó y torta 
commemorativa.

Fr. Fernando Solá Soler
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Ecos del Bañado

ejecutarán los trabajos en la Costanera Sur. Así 
también habrá otras capacitaciones de diversas 
áreas (electricidad, albañilería, etc.) con certificados 
profesionales otorgados por la SINAFOCAL y 
acompañado por CAMSAT.

Ecos del Bañado Tacumbú

“Unidos, podemos crear un mundo mejor”

Gracias al empeño y dedicación de toda la 
comunidad del Bañado Tacumbú (CAMSAT), 
acompañado por Fr. Pedro Velasco O.P. y buscando 
mejores condiciones de vida, el pasado 19 de 
diciembre se firmó el convenio entre representantes 
del Gobierno y el Consorcio del Sur para la 
construcción de la Costanera Sur, que llegará hasta 
el cerro Lambaré. Este proyecto prevé el relleno 
del Bañado Tacumbú para edificar complejos 
habitacionales, obras que se terminarían en julio de 
2023, en base a lo planeado.

El acto se realizó en el Salón Independencia del 
Palacio de López el pasado martes. Estuvieron 
presentes referentes de las organizaciones sociales 
del Bañado Tacumbú, el presidente de la República, 
Mario Abdo Benítez; el ministro de Defensa, 
Bernardino Soto Estigarribia; el de Obras Públicas, 
Arnoldo Wiens, y el intendente de Asunción, 
Mario Ferreiro, además de los representantes del 
Consorcio del Sur. 

Según consta en el MOPC, la construcción de la 
Costanera Sur debe iniciarse en febrero de 2020 
y, en la fecha, el jefe comunal de Asunción, Mario 
Ferreiro, señaló que las obras durarán 42 meses, 
por lo que deberían estar culminadas para julio de 
2023, justo antes de que el presidente Abdo culmine 
su mandato.

Acotó que este proyecto se enmarca en el acuerdo 
marco firmado en febrero de este año entre varios 
ministerios, con el objetivo de dar una solución 
habitacional a las familias del Bañado, que se ven 
afectadas con cada crecida del río Paraguay.

“Nos estamos capacitando para construir 
nuestro nuevo barrio con mano de otra 
bañadense”

Teniendo en cuenta los convenios firmados y los 
proyectos a ejecutarse, en el marco social de la 
Parroquia San Felipe y Santiago, y San Miguel 
conjuntamente con CAMSAT se prevé la capacitación 
de los pobladores del Bañado Tacumbú con el curso 
En fecha 19 de noviembre recibieron sus certificados 
profesionales y un kit de herramientas, 25 personas 
quienes serán contratados por las empresas que

Clausurando el Trienio de la Juventud pero la 
Misión juvenil continúa...

Daños y perjuicios materiales son algunas huellas que 
dejó las últimas inundaciones, por ello, los Jóvenes 
del Movimiento Juvenil Cristiano en el marco del 
Trienio de la Juventud realizaron limpiezas, pinturas, 
arreglos en el predio de CAMSAT y la Parroquia San 
Felipe y Santiago en donde las laborales pastorales 
y sociales se realizan normalmente: la casa común 
de todos los Bañadenses; teniendo en cuenta 
que un trienio dedicado preferentemente a los 
jóvenes llega en el último tramo. No obstante, son 
conscientes que la misión continua y por ello deben 
ser los protagonistas para el cambio.

“Ñañeʼẽke Kuña” Contra la violencia hacia la 
mujer.

La Red Comunitaria del Bañado Tacumbú, CAMSAT, 
USF San Felipe y Santiago del MSPyBS (Ministerio de 
Salud Pública y Bienestar Social) organizó el 9º Foro 
Bañadense como tema central la violencia contra la 
mujer. El encuentro se realizó el 22 de noviembre en 
el Centro de Ayuda Mutua, Salud para todos.
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Juntos caminamos hacia la Tierra sin mal

Exitosa realización del Foro Bañadense Franja 
Costera Inclusiva Bañado, excelente participación 
de la gente. Estuvieron presente todos los 
representantes de las organizaciones del barrio, la 
iglesia local representando Fr. Pedro Velasco O.P., 
invitados especiales, amigos, vecinos y autoridades 
de la Municipalidad de Asunción, Intendente de 
Asunción el señor Mario Ferreiro y al Concejal 
Rodrigo Buongermini.

El objetivo es informar a toda la comunidad 
de los acuerdos firmados, el desarrollo de los 
trabajos hasta la fecha, presentar los proyectos de 
capacitación para inserción laboral quienes podrían 
ser contratados por las empresas que ejecutan el 
proyecto de la Franja Costera.

Ecos del Bañado

¡Feliz cumpleaños CAMSAT!

CAMSAT, cumple 31 años al servicio de los más 
desfavorecidos, es una institución sin fines de 
lucro orientada a promover la organización y 
corresponsabilidad de los pobladores del Bañado 
como medio para la solución de sus problemas y 
el mejoramiento de su nivel de vida. En su ideario 
manifiesta ser un espacio de encuentro y formación, 
de organización y participación, de trabajo y 
reivindicación de los pobladores del barrio del 
Bañado Tacumbú.

En conmemoración de la fundación se realizó 
el Festival Artístico 31 Aniversario de CAMSAT 
Py, participaron niños, jóvenes miembros de la 
Escuela de Danza y Música y artistas de la ciudad 
de Asunción, fue una noche de encuentro y 
celebración de toda la comunidad, por los 
logros obtenidos sin dejar de mirar los desafíos 
para el 2020.

Fr. Hernan Benítez Corbalán  OP
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